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《这个营业证到底能不能办？》追踪报道>>

食安办协调四部门开专题会，明确申请保健食品经营的程序

先去药监备案，再去工商办证
趣味运动会

今进英雄山社区

本报 4月 6日讯 (记者 王
光照 见习记者 宋立山 )

本报 4 月 6 日 C3 版《这个营业
证到底能不能办？》一文见报
后，引起济南市政府相关部门
高度重视。6日，济南市政府食
品安全工作办公室协调济南
市工商局、食品药品监管局、
法制办、卫生局召开保健食品
经营许可专题会，通过讨论，
决定通过纪要的形式明确申
请保健食品经营的程序：先去
食品药品监管局办受理证明，
再去工商部门办理营业执照。

6日，保健食品经营许可专
题会刚开始，食安办主任孙法星

就明确表示：“今天是针对保健
食品营业执照办理问题，召开专
题会研究一下，这关系到改善济
南投资环境，优化发展软环境。”
孙法星要求工商局、食品药品监
管局、法制办、卫生局四个部门
的相关负责人都要针对这个情
况发表看法。

首先，申请保健食品经营
涉及的两个主要部门——— 食
品药品监管局和工商局详细
分析了造成这种情况的原因：
食品药品监管局没有设置许
可的依据；如果不经食药部门
许 可 ，工 商 部 门 发 放 营 业 执
照，以后无法对新成立的保健

品经营企业进行监管。
济南市工商局有关负责人

说，看到齐鲁晚报的报道之后，
他们尽快进行了摸底，目前济南
咨询过、想要申请办理保健食品
经营的有236户。

通过参会各方的反复讨论，
申请保健食品经营的程序终于
被明确下来：新申请保健食品经
营的业户应该先到食品药品监
管局审查、备案，食药部门应出
示受理证明给工商局，工商局才
能办理营业执照。为了给食药部
门设置许可依据，由济南市政府
食品安全工作办公室出纪要，明
确这个办理程序。

食品药品监管局相关负
责人说，2010年10月，济南市
政府(2010)53号会议纪要第
三条规定，在国家保健食品监
管相关法律法规出台前，济南
市保健食品生产经营监管工
作由市食品药品监管局负责。
但是对于新开的保健食品经
营企业，需不需要到食品药品
监管局办理许可，怎样办理许
可，办理许可时需要哪些手
续，这些在“纪要”里都没有明
确规定。

而在该纪要形成之前，2010
年6月《关于明确我市部分食品
生产经营领域食品安全监管职
责的意见》(代拟稿)中，有一处
说明：对新申请保健食品的经营
可暂不办理食品许可证。

食品药品监管局有关负
责人说，在2010年10月，济南
市政府(2010)53号会议纪要
形成时，经考虑决定，新申请
保健食品经营的业户，可暂不
办理食品许可证，不写在纪要
纸面上，食品药品监管局口头

执行。因此，对于新申请保健
食品的经营，他们暂不办理食
品许可证。

“我们也向法制办汇报
过，但是考虑到现在都是要简
化行政审批手续，我们在没有
法律依据的前提下，对新申请
保健食品的经营设置前置许
可，可能的后果是乱设门槛。”
这位负责人表示，他们现在需
要个说法，只要给他们可以进
行许可的依据，他们就能进行
登记、证明。

保健食品经营为何难申请
药监局称没有设置许可依据，工商局称担心难监管
本报记者 王光照 见习记者 宋立山

申请保健食品经营，营业证为何难办？6日下午，在济南市政府食品安全工作办

公室牵头召开的保健食品经营许可专题会上，食品药品监管局和工商局详细分析了

原因。

工商局相关负责人则表示，
工商部门是主体准入的最后一
关，如果乱发营业执照，是不利
于监管的。(2010)53号会议纪要
和《食品安全法》都明确了食品
药品监管局是保健食品经营的
监管部门，“我们发放营业执照，
需要他们知晓、确认，不然我们

给谁发了营业执照、哪里新增加
了经营保健食品的企业，这些内
容食品药品监管局都不知道，还
谈何监管。”

这位负责人认为，工商部门
与食药部门间应该建立联系，互
相通报一下，部门间加强协调，
对于申请保健品经营这一领域，

两个部门有个确认关系。他建议
工商部门按月将发放营业执照
的情况向食品药品监管局通报，
或者食品药品监管局建立自身
监管体系，如果不能发放许可
证，哪怕是给申请企业一纸证明
也好。不然营业执照好发，以后
监管可就难了。

食品药品监管局

没有设置许可依据，不能乱设门槛

济南市工商局

没有监管部门确认，发执照后很难监管
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程序已明确
更要有效率
相关部门表示

将立即联系申请人

在 6日下午的专题会上，济
南市政府食品安全工作办公室副
主任李学忠一针见血地指出，其
实事情很简单，没有那么复杂，就
是工商和食药两个部门之间的协
调问题，“我认为工商局在发放营
业执照之前，必须由食品药品监
管局进行许可。别管用许可证、证
明，还是备案哪种形式，前置许可
是有道理的，不然以后没法监
管。”

李学忠表示，应该本着简化、
便于操作的原则，新申请保健食品
经营的，在工商局发执照之前，由
食药部门登记备案，这个程序比较
好。“另外，就是要抓紧跟晚报报道
的邹先生联系，马上就把他的事情
解决了。”

对此，食安办主任孙法星进一
步强调，对于办理保健食品营业执
照的问题，各方已经达成共识，下
一步就是所有部门要提高工作效
率，办事提速高效，加快办。

食品药品监管局相关负责人
当场表示，会议结束后他们就与邹
先生联系，说明导致这种情况的原
因以及解决办法，下周一上班就为
其办理。

本报记者 王光照
见习记者 宋立山
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